

BOLETÍN No. 019/2023



OPLE celebra el 4to Foro por la democracia con el tema “Representación paritaria, democracia interna y reelección”

Xalapa, Veracruz, 21 de marzo de 2023.- Con el objetivo de impulsar y fortalecer la cultura cívica, política y democrática, a través de las y los miembros del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) adscritos a la Dirección Ejecutiva de Capacitación Electoral y Educación Cívica del Organismo Público Local Electoral del estado de Veracruz (OPLE), se organizó de forma virtual el 4to Foro por la democracia en donde se reflexionó sobre el capítulo “Representación paritaria, democracia interna y reelección: ¿Se puede tener igualdad con rendición de cuentas?”, del libro “La Representación Política de las Mujeres” de Flavia Freidenberg, con el sello editorial del Instituto Nacional Electoral (INE).

Al dar la bienvenida al foro, la Consejera Presidenta del OPLE Veracruz, Marisol Alicia Delgadillo Morales expresó que las mujeres siempre están en búsqueda de enfrentar y posicionarse en diferentes ámbitos, uno de estos, que ha implicado un gran reto es el político.

“Nos hemos dedicado a pugnar por la aplicación normativa para prevenir y erradicar particularmente un tipo de violencia, la Violencia Política en Razón de Género y lograr que las mujeres tengan una mayor participación en nuestra entidad, en tal sentido también se han logrado avances significativos en términos de paridad” expresó.

Agregó que, el OPLE Veracruz cuenta con herramientas para identificar la situación actual de las veracruzanas en el ámbito de la participación política y el fortalecimiento de acciones que garanticen los derechos políticos electorales de las mujeres.

La moderación del foro estuvo a cargo de Marcela Dolores Guerra Osorno, Coordinadora de Participación Ciudadana e integrante del SPEN en el OPLE Veracruz. En el texto, María Cristina Osornio Guerrero y Rodrigo Salazar Elena refirieron que “el

sistema de cuotas en México ha descansado sobre dos pilares: por un lado, un sistema de normas que claramente apuntalan el criterio de paridad; y por otro, una alta centralización en la dirigencia de los procesos de nominación”.

La primera intervención estuvo a cargo de María Cristina Osornio Guerrero, quien hizo un recorrido sobre las acciones que han hecho los partidos políticos para incluir la paridad de género en las candidaturas.

Por su parte, Rodrigo Salazar Elena explicó que en la India existen distritos reservados para mujeres, por lo que la propuesta para México sería que 60 distritos de los 300 tengan candidaturas para mujeres y así lograr una participación paritaria real.

La panelista, Karla Jannette Ortiz Gómez habló acerca de la vida interna de los partidos y cómo hacen el proceso de elección de las candidaturas, consideró como necesario erradicar la violencia de género al interior de los partidos, con mayor presupuesto y una estructura jurídica.

Lupita Ruíz Coutiño, panelista, señaló que todavía hace falta que dentro de los partidos políticos haya procesos internos más abiertos, en el sentido de conocer cómo se eligen a las mujeres que van a ir a las candidaturas.

En este sentido, las y el panelista del foro profundizaron en el cuestionamiento planteado en la lectura: ¿En qué medida la posibilidad de introducir reglas democráticas en los procesos de nominación para apuntalar la rendición de cuentas, resulta compatible con el principio de paridad?

Para finalizar el evento, la Consejera Electoral, María de Lourdes Fernández Martínez resaltó la importante contribución social y académica que brinda la obra expuesta de en éste foro, porque ofrece los elementos esenciales para entender cómo ha sido y cómo es la representación política de las mujeres en los procesos electorales y la importancia de ser tomadas en cuenta en la vida interna de los partidos políticos.

“Con todo lo abordado en este foro, por ejemplo, de manera particular nosotros desde la autoridad electoral resulta necesario continuar proyectando estrategias y mecanismos para que de manera integral podamos seguir impulsando el involucramiento activo de las mujeres en la sociedad y como lo comentaba también incluso de autoevaluar nuestras acciones ya realizadas”, añadió durante la clausura del evento.